



上むしろ施設そのものは一般会計において施設して、経営をそういう方向においてゆだねていくと、そういう性格のものではなかろうか、そういう風うのでござります。その例として病院事業をあげたわけでございます。第三には、当然一般会計が、ある程度の負担をすべきものがあるのじゃないか。準公営企業といふようにいわれているうちのものは、大体こういう方向だらうと思うのでございますけれども、その例として下水道事業をあげたわけでございます。

て、いくと、いろいろなものを公営企業に取り入れることはナンセンスだと思いません。しかしながら、むしろ料金収入で大部分をまかなっていくという性格のものは、やはり公営企業の範疇において考えて、いたほうが適正を期し得る、こう考えておるわけでござります。

○太田委員 そうしますと、下水道の場合には料金収入があるから準公営企業として残したほうがよろしい、こういうわけですね。その見方からいいますと、それならば下水道の料金といふものは、全國大体において一律である、基準があつてしかるべきだと思いますが、料金に対して基準があるのであります。

○奥野政府委員 下水道事業の建設費等といふものが地域によって若干違つてくるだらうと思います。したがいまして、考え方としては一応の基準があつたかと思います。下水道財政研究会において一つの考え方が明らかにされまして、大体政府部内におきましてもその考え方方が妥当ではなかろうかといふふうに考えられておるわけでござります。ただその場合におきましても、個別の団体においていま申し上げました建設事業費等あるいは維持管理費等が異なつてしまりますので、絶対額においては若干の開きが出てくる、それはやむを得ないことはなからうか、こう思つておるわけでございます。

○太田委員 規模によつて違うけれども、料金といふものを取るというたてまえではあるが、公営企業といふほどのものではないということになれば、ある程度その料金に基準があつて、その基準によつて取られる税金に類したも

かと思うのですが、それは野放しにしておいて、そして赤字の分は一般会計で補つていいが、こういうことで、よううけれども、少々その辺は下水道の問題について、これは一般会計に寄りかからせるのが至当なものであるという認識から出ますと、料金のバランスは、どうもしまいには、ほんとうは、料金を高くしてなるべく一般会計のほうの負担を少なくしようとすると、御指導に及んでいくのじゃないですか。下水道事業の利用料金を、ある程度基準を定めるというふうにしないといふで、だと思つたのですが、そういうようう議論はあまり出ないので、いまの話では、ある程度研究されていくよろしくお話しですが、あまりその必要性はないのですか。

いう方向で指導をして参りたい、かと申します。  
○太田委員 Aのグループに属する問題をもう一回お尋ねしますが、電気事業のことくいわゆるもんかる企業としては、なるべく一般会計に寄与する程度までいってほしいとおつしやる。それからその中に工業用水道あるいは上水道、地方鉄道事業、軌道事業、ス事業といらうがあるのでですが、これらのはどうなんですか。  
○奥野政府委員 電気事業につきましては一般会計で負担してまで地方公共事業が必要はない、こういう考え方を強くとつておるわけでござります。ただ総合開発事業の一環として電気事業をやることをやる。その場合に、電気事業をやることがかかる費用を私たちは今まで一般会計の負担になるようなら、その電気事業を私たちはやめるべきだ、こういう考え方をとつておるわけですがございまして、そういう意味で申し上げておるわけでございします。その他の企業につきましては、がいには言えない、やはり個々の田園都市の事業経営についての考え方、それは都市経営と結びつき合っていると思とおりであります。都市経営を離れて個々の事業の独立採算の度合いを議論することは結構ではないのではないか、う思います。ただ、いまおあげにならぬましらうで、交通事業一つ取り上げておるましても路面電車はこれは斜陽に属していると考えるわけであります。地鐵は東京の例をとりましても一メートルで三百数十万円建設費にかかるのであります。これを全部料金にはね返していくかということになりますと非常に大きな問題になつてくるわけだと思います。そうしますと、地下鉄

事業のようなものについては、一般会計が積極的に出資すべきではないかといた考え方を持つてゐるわけであります。だんだんそういう傾向にもなつて参ってきてはいるのですが、ありますと、路面電車は将来撤去すべく性格のものであらう、地下鉄事業は積極的に建設していかなければならぬが、とても全部料金にはね返していき性がいられない。そぞうすると当然一般会計が相当の負担をする、出資といふ形をとることが穩当だらう、こういうことになるわけであります。中間に風するバス事業につきましては、バス事業まで一般会計におぶさることは穩当ではないだらう、むしろ場合によつては、地下鉄の費用の一部をまかなうぐらいに持つていかなければならぬのではないか。交通事業といふものは三つを切り離して考へるのはなくして、路面電車とバス事業と地下鉄事業三者一体に有機的に運営をしていかなければならぬ、採算についてはそちらの方で行なつていかなければならぬのではないか、こういうふうに思われるわけでござります。

○太田委員　だいぶ奥野さんの話は、Aグループのものは、一般の公営企業に対しましては、いわゆる経済性の追求という点があなたの頭の中に一ぱいあるよろな気がするのですが、その経済性といふものを公営企業で追求いたします場合には、これは一般民営事業もあまりたいして変わらないものになつてくるだらうと思うのです。そうすると、それはどういうことになつて参りますか、住民の福祉の増進というものは二義的になつてくるのではないからうか。経済性の追求が急なればなる



給与改定に伴つて、事業の性格上比較的の人員をたくさん要するような企業、先ほどの数字からも明らかでございます交通事業とか病院事業、そういうようなものはなかなかそういうような改定を吸収する余地が乏しいわけで、赤字が多くなっているだらうかと思います。なお、交通事業等につきましては、先ほど申し上げましたような事情のほかに、路面交通のふくそくや何か設、車両の拡充も全体的に稼働率を低下させているというようなことがあるとしてくる。それからまた利用人口の増加によりまして、これに対応する施設、車両の拡充も全体的に稼働率を低下させているというようなことがあるのではないかと考へております。

○吉瀬説明員 特に御説明に際しまして、不採算路線についてわざと落としたわけではございません。やはり先生の御指摘のとおり、そういうわゆる不採算路線と称されるものをかかえまして、公営交通事業の経営に対して非常な圧迫要素になつてゐるということは事実だと考えております。

○太田委員 そういう三割から四割の不採算路線があるということが、今日の交通事業に対する六十億の赤字の最大なる原因なんです。それを人件費だといふところに持つていつていただきから、すぐに経済性と公共の福祉というものとは調和するという議論になる。あなたはスタッフとして局長を補佐することに欠ける点があつたのではないですか。そういう大事な——不採算路線を十分に克明に分析して、局長、こういう状態です、だから都市交通が赤字になるのはあたりまえです、人件費が上がつたからじやありません、とにかくことを一口言つていただくと、局長の認識はがらりと変わるとと思う。それを纏めておるといふところがどうもいささかぶつに落ちない。どうです。

○奥野政府委員 私から答へさせていただきたいと思います。

御指摘のとおりに、不採算路線の経営がございます。また交通事業なるものは、都市計画などと一体的に考えていかなければなりませんので、不採算路線も経営する意味において公営がむしろ都市においては適当だらうという考え方を私たちとしては持つておるわけであります。しかし、不採算路線も

経営するということで料金はきめられなければならないと思うのでござります。当初から不採算路線を經營するのだから、当然一般会計が負担をするといふようなことで料金がきめられないと思つて、不採算路線の經營も含んで、全体として採算がとれるということで料金がきめられなければならないと思います。金がきめられなければならぬのでござります。ところが、現在たとえば大都市の公営バスでいりますと、いまの料金がきめられてからすでに二年たつておるわけでございます。その間に国家公務員の給与改定が七回行なわれております。しかも交通事業において人件費の占める割合が五〇%をこえているでしよう。そななつてくると、經營についていろいろ問題はあるとしても、もはや料金を動かさないで収支の採算をとつっていくということは、非常に無理なことではなかろうか、こう思ひでござります。しかし、どうしても料金改定というものは、他の問題よりもおくれてまいりますので、ちょうどいま一番おくれたところへきしまつておるものですから、交通事業が非常にたくさん赤字を出したというような状態になつておるわけでありまして、したがいまして、私たちといいたしましては、どうしても料金問題に手を触れざるを得ない。もちろん経営の合理化といふことも考えていかなければならぬわけでありますけれども、どうしても料金問題に手を触れざるを得ない段階にきておる。また現に大都市が料金改定の申請をいたしましたして、すでに二年近くたつておるじやないか、こう考えておるわけであります。たまたま國の物価政策の関連もございまして、そちらの問題の解

○太田委員 そうすると、やはり運賃問題に突き当たりますね。その経済性の追求といふことは、最後になると運賃問題——今まで十二年間据え置かれておる大都市の運賃——いうものは、非常に不合理なものだという点から出るとするならば、ここで明らかに都市のいわゆる電車、バスの料金は値上げをされるであろうということに相なる、また値上げをしなければその経済性の追求はできないということになるであろう。これは一般国民生活に与える影響も大きいと思いますが、それがやむを得ないとするならば、またそれをも一つは考へざるを得ないとと思う。それで現在どれくらいに考えていらっしゃるか。具体的に東京なら東京、横浜なら横浜、大阪、名古屋——などところで、どのくらい上げたならばそれが合うのか。

○奥野政府委員 それぞれの団体によつて事情は若干違つようございます。現在運輸大臣に、大都市がバス料金の改定について申請をいたしておりましては、大まかに申し上げまして全体で二〇%前後になつて、こう考えておるわけでござります。

○太田委員 二〇%上げたならば、それで十二年間は上げずに済みますか。

○奥野政府委員 もっぱら他の諸物価がどう動いていくかとか、あるいは一般の交通事情がどう変化していくか、いろいろな問題があるわけでございま

金を上げて、また数年たたずして料金を上げなければならぬというようなことは妥当でないわけだから、長期的に安定していくけるような態勢を考えても、安定期もいたしておるわけでござります。  
○太田委員 運賃は運輸省が認可するものでしょうけれども、公営企業として一般地方財政に大きな影響を持つものに対し、自治省がしつかりした見解を持たないことはいけないことだと思う。自治省はどのような具体的な見解を持っていらっしゃるか。大臣にかわつて藤田次官、あなたが一つ御答弁いただきたい。

○藤田政府委員 この問題に關しましては、実は運輸省と経済企画庁と自治省と、三者間におきまして二年来いろいろ交渉の経緯がございまして、一応昨年末、経済企画庁で相当整理をやりました。が、その中で自治省関係の大都市バスの料金改定等がそのままに抑え置かれて今日に至つております。先ほど来太田委員が言われるとおり、公営企業の公益性と経済性、この二つの点から考えましても、私は、原因はいろいろございましようが、やっぱり財政局長が申し上げましたとおり料金の改定、これが実現せんば、なかなか公営企業の赤字解消に向かつての経営の合理化などいうよりなことは解決しないのじやないか。現在もなおこの問題に関しましては、関係各省と交渉中でござります。自治省としましても、いま御指摘がありましたとおり、過去十二年間据え置いた。今度二〇%程度上げればまた十二年くらいたたら動かすのか、あるいはずっと安定するのか

という御質問でござりますが、この点に關しましては、自治体におきましては、現在最後の検討を加えております。自治体側から出ました案に基づいて、自治省でいろいろ協議を重ねた上で、最

うことは、民間についてそれだけしか  
に純益をあやかしていくことになる。  
そら、ふうんとが妥当であるかどうか、  
こういうふうな議論が始まつてしまつ  
たわけでもあります。したがいまし

求ができないということになれば、運賃上げの問題を解決しなければ経済性の確立ができないということになれば、これは運賃上げなんというのは重大問題ですね。その重大問題が、た

一般会計を必要とする際で、そこまでないので、一そくバス事業のようなものにつきましては一般会計の負担にならないようにしてみたいというのが私たちの考え方でございます。

道路交通が麻痺状態になっておるわけでもござります。したがいまして運転効率が非常に悪くなつてきておる。これは現実にわれわれ認識しておる点でございます。そういうことを考えてまい

最終的な安定策を実行したい、こういうふうな方針でございまして、料金改定ということは公共性に対しても非常に問題であります。結論としては料金改定を中心として現在検討している、こうい

て、公営交通事業としましては、バス事業だけが料金改定の認可がまだおりてないといふような事態にあるわけでもございまして、一般の物価その他の上昇、あるいは公務員の給与の改定と

とえば十二年間ほつたらかしになつて  
おつたといふ点についてもおかしい  
し、今二割上げればあと十二年間その  
ままいけるだらうといふことも、これ  
また離たる保証がない。来年も上げな  
いといふ。しかし

○**奥野政府委員** 軌道事業につきまし  
ては、今までのことは、今までの  
○**太田委員** だから、東京、横浜市電  
の軌道の運賃値上げができたならば、  
ペイをしておりますかとお尋ねしてお  
る。

りますと、私、経営の担当者じゃございませんだけに、一そく全く安心だといいます。そういうことをございまして、一そくバス事業のよななものま

○太田委員 第四条によりますと、地方公共団体は、第三条の経営の基本原則、いわゆる経済性の発揮と公共の福祉の増進という二つの理念を中心として、経営の基本計画というものを作めるのだ、こうなつておるわけです。したがつて、いまの場合、バスが一律に二〇%を要求してきたということは、いかにもこれはその各自治体の実情と何だか密着しておらないという感じを受けてしようがない。だから各地方政府体ではどういふことを言つてゐるのか、実際に経営の衝に当たつてゐる者は、地方の経営の基本計画の中に、いつごろから運賃値上げがどの程度盛り込まれてきておるのか、もしわかつて、こつこつと算つて、二〇%を要求しておるのか、

○奥野政府委員　バス事業につきまして、残つてゐる大都市について申し上げたわけですが、それも團体によりまして率の幅は違つております。たゞ、この上に申しますと、大都市等たしか九事業でなかつたかと思ふのでござりますけれども、それも團体によりまして率の幅は違つております。

ければならないかもしれません。軌道は  
ほうは上げられたといつても、軌道は  
すべてペイしておるわけじやないで  
しょう。今日ペイしておるんですか。  
だからこの点は、運賃政策をどうする  
かという点を、私企業と同じように考  
えて、完全独立採算制のたてまえで考  
えられるとするならばたいへんなこと  
だと思いますが、どの程度まで運賃値  
上げでまかんらか。先ほどAグループ  
の中に大体交通が入っておったと思いま  
す。大体交通は独立採算制でやつて  
いけるようですが、そろすると東京都  
電も横浜市電も、ともに運賃によつて  
経費をまかなく方向にならなきやなら  
ぬが、なつておるのですか。

では、へいするたてますて外はと料金規定が行なわれたのでございまして、今後の運営におきまして、それがどうなつてまいりますか、さらに十分注意して見てまいりたいと思ひます。

○奥野政府委員　自治体の方で交通関係の料金を上げたい、そういうことで申請をいたしまして、そのうち軌道事業につきましてはすでに許可がなされたわけでございます。ただバス事業につきましては、率直に申し上げますと、民営のバス事業との間ににおいて企業単価に相当な開きがある。民営であれば必ずしも採算がとれないわけではないのに、公営について料金を上げるといつたらその点を明らかにしていただきたい。

す。大まかに申し上げますと、大体東京などから見て二〇%前後だ。こう申し上げておるわけでございます。これも非常に大きな申し上げ方をしていいわけございまして、定期券であるわけでございまして、定期券でありますとか回数券でありますとかいろいろあって、それぞれみな違うわけでございますが、大まかなところで申し上げたわけでございます。また事業によりまして若干の開きがございます。

○太田委員 だから、運賃値上げといふ重大問題を解決しないと経済性の迫

交通事業ではありますても、地下鉄事業などにつきましては完全な独立採算ということは困難でございます。むしろ一般会計からの出資を期待しておる。また現実に東京におきましては、毎年二十億円出資をいたしておるわけでござります。またその他の団体におきましても、利子の引き下げを考えるという意味において補助金を出しておるわけでございます。そういうよりに地下鉄事業の建設についてはばく大な

したものののがある。一般会話からして、この問題は、地方自治団体が直面しておるから、今度の改正案で、それは補助金で全部やつてもいいのだというふことになるなら、また何の値の財源の問題に突き当たるわけで、それでお尋ねしておるわけです。

○奥野政府委員 路面電車の採算が、

新金改定を機会に完全にとれていくか、どうかという見通しのお尋ねでござります。この点につきましては、最近の又々事情を見てまいりますと、一そろ

わけでございますが、十一月二〇日には、  
会の機関としてそれが読むられておる  
結論を出してもらいたい、こう思つ  
ているわけでございます。現在のと  
ころでは、この赤字を一般会計が当  
然負担すべきだ、こういう建前では  
なしに、あくまでも料金問題と経営  
の合理化問題とで解決するよう努  
力してもらいたい、こういう建前でお  
るわけでございます。ただ、繰り返し  
申し上げますように、地下鉄業につき  
ましては、どうしても一般会計がある

程度持たざるを得ないのでなかろうか、こういう考え方はとつていきたく、こう考えております。しかしすこい、こう考えております。しかしこれにいたしましても、その調査会の結果によりまして、さらに必要な努力を重ねていかなくちやならないだろうと思つております。

○太田委員 バスだけは何とかペイするようだ。いわゆる独立採算を堅持する運営体制をとりなさい、といふことを想像いたしますと、公営企業を黒字にする——黒字にするまではないが、投資に対する利子については、これは一般的会計からできるだけ負担をしておこう、こうしたことだ。だから非常思つております。

○太田委員 バスだけは何とかペイするようだ。いわゆる独立採算を堅持する運営体制をとりなさい、といふことを想像いたしますと、公営企業を黒字にする——黒字にするまではないが、投資に対する利子については、これは一般的会計からできるだけ負担をしておこう、こうしたことだ。だから非常思つております。

○太田委員 バスだけは何とかペイするようだ。いわゆる独立採算を堅持する運営体制をとりなさい、といふことを想像いたしますと、公営企業を黒字にする——黒字にするまではないが、投資に対する利子については、これは一般的会計からできるだけ負担をしておこう、こうしたことだ。だから非常思つております。

○太田委員 バスだけは何とかペイするようだ。いわゆる独立採算を堅持する運営体制をとりなさい、といふことを想像いたしますと、公営企業を黒字にする——黒字にするまではないが、投資に対する利子については、これは一般的会計からできるだけ負担をしておこう、こうしたことだ。だから非常思つております。

○奥野政府委員 全然そういう問題とは関係はございません。私たちは、公営企業につきましては、原則として収支の均衡がそれ自体において確保されいくという建前で運営してもらいたい。いくら入れたり出したりの性格を入れ、繰り出しを行なう場合でも、その繰り入れなり繰り出しなりの性質を、明瞭にした形においてやつてもらうといふ意味において、繰り入れ金も長期の貸し付け金であるか、あるいは補助金であるか、あるいは出資金であるか、その性質によって、その性質どおりの名称をつけてもらうといふようなことが今度の改正の眼目になつておるわけございます。

○太田委員 今度お出しになつた改正案は、一体何の効果があるかといふ点を聞くために私はいろいろお尋ねをしておるわけですが、補助金を出すことができるとか、長期貸し付け金の制度ができたとか、こうなことをおつしやるのでありますけれども、バスは

ペイするような、いわゆる独立採算を堅持する運営体制をとりなさい、といふことを想像いたしますと、公営企業を黒字にする——黒字にするまではないが、投資に対する利子については、これは一般的会計からできるだけ負担をしておこう、こうしたことだ。だから非常思つております。

○奥野政府委員 これも先ほどちょっと申し上げたのですが、路面電車は路面電車だけで採算を考えいく、バス事業はバス事業だけで採算を考えいく、こういう考え方でなしに、バス事業、路面電車、地下鉄事業もあわせて、交通機関一体としての運営を個々の団体として考えてもららるべきだし、運輸省の運輸審議会におきましても、個々の料金の検討を加えるべきじゃないか、こう考えておるわけでございま

す。路面電車の利用者、バス利用者、地下鉄事業の利用者の間も違うわけでござりますので、一そろその感を深くしておるわけでござります。路面電車が若干赤字経営で、バス事業が若干黒字経営だ、全体としては収支がとれていく、そういう形がその団体の利用者その他から見て適當であれば、それも

う一般国民大衆といいますか、そういうものが利用するものについて、一般会計から自治体が公営企業に對して金を出していい。これは地方公営企業法にいうところの経営の基本原則からいって正しいと思う。ところが工業用水のごとく、これは何も一般国民大衆の直接利用するものではありません。学校の問題にしても、衛生施設の問題にしても、道路にしても、税金で解決しなければならない問題が山積しておる今日において、不採算路線をやるか、その経費の一部を一般納稅者が負担すべきだというところまでのいかないのじやないだらうかと考えております。不採算路線を經營することで、料金が非常に高くなつてきて、一般的のバス事業の方がその料金に対しても応じ切れない場合は、むしろ不採算路線を整理すべきだという議論になつて、不採算路線を經營することで、料金が非常に高くなつて、一般的のバス事業の方がその料金に対しても応じ切れない場合は、むしろ不採算路線を、バスや電車を走らせるることは不合理だといふことになつてきますね。そうすると公営企業の特質といふものは失なわれませんか。これは局長さん、どうですか。

○奥野政府委員 不採算路線も含めて料金が決定されるべきであるといふと先ほど申し上げたわけであります。さらに料金のきめ方にあたりましてできるだけ抑える、そのかわり一般会計である程度見見る。これも一つの行き方かもしれないが、今の地方財政状況なりあるいは国民負担の状況から考えてみますと、とても住民の納得のいくところではないのじやないだらうかと思つります。やはりバス事業の利用者が全体としてその経費をまかなつていく、こういうことだらうと思います。バス事業の利用者でない者までが、バス事業の経費を持たせらるる、これはなかなか住民は納得しないと

たちは、工業用水道の建設費について、地方団体の一般会計において負担をしていくことについては、現在の段階においてはとてもできないことじやないだろうか、こう考えておるわけでございます。

○山口(鶴)委員 自治省の態度はよくわかります。問題は、そういたしますとそういうことが具体的に問題になつてゐる地区的工業用水、おもなところはどういうところがござりますか。

○奥野政府委員 尼崎地区と四日市地区が一番その例の顯著な地域だらうと思います。

○太田委員 そういう地方自治の原則からいまして、地方で交通機關を經營しようが、病院を經營しようが、それぞれ地方住民の要望に基づいてやらることでありますから、地方住民の福祉の増進といふことが、公共の福祉の増進といふ言葉で表現されてゐると思いますが、なるべくそういうことを実現する方向に向つていつてもらわなければ困ると思うのです。ところが今の話などは、奥野局長の話はよくわかるのだが、さて交通となると、あまり赤字が多いせいか非常に冷淡なんですね。不採算路線は場合によつては整理をさるべきだとして、うそうな示唆があつた。しかし不採算路線の整理といふようなことをやつて赤字を克服させると相反する結果にならうと思う。だから地方公営企業の中のこういうものは、これは赤字になるのはあたりまえぢやねは——たとえば交通関係などは、元来これは赤字になるのはあたりまえぢや

ないかといふ思想があつてもいいと思  
うんですがね。赤字といふ問題に対し  
てそこだつて、黒字にならなければ  
はいけないことだわられるのはどうい  
うわけでしょう。

○奥野政府委員 私は太田さんのお話  
から、いままで健全経営をやつてきて  
た、それがだんだんと経営が悪化して  
きた、経営が悪化してきても、それは  
不採算路線がたくさん動いているのだ  
からやむを得ないではないか、した  
がつて、その差額は一般会計で持てばい  
いじやないか、こういうふうな意味の  
御質問と仮定してお答えをしたつもり  
でござります。それは、あくまでも健  
全経営に立ち直るよう、経営の合理化  
を考え、またやむを得なければ料金問  
題にはね返つてもしかたがない、こう  
いうつもりでござります。しかし、  
当初から不採算路線を経営するのだ、  
それはこの料金ではとてもやつてい  
けないので、そこは一般会計で負担  
をしようじやないか、こういう出発  
があると思うのでござります。これ  
は私はけつこうなことだと考えてお  
ります。たとえば学校統合を行な  
う、そこでそれにスクール・バスを運  
営することもあって、不採算路線を積  
極的に取り入れていく。そのかわり、  
それは通常の料金体系ではとても全体  
としてペイしないだろう。そこで一般  
会計で相当の負担をしていく。当初か  
らそういう計画をしていくのだ、計画  
的に赤字を一般会計で埋めていく、こ  
れは私はけつこうだと思うのであります。  
ただ、だんだんなしくずし的に、  
赤字がふえてきた、これを一般会計で  
埋めていくということは體當ではない  
のじやないか、こういう考え方を持

味でお答えしているつもりでございます。そういう意味はあなたにお答えをいただきたい。  
そういうようなら、いに、当初の計画から赤字を想定をしていろいろなものを見きめるという場合、これが公共の福祉にぴったり合致するならば、その赤字は一般会計で負担してもよろしい、こういう原則、これもわかる。そのことをきめる機関は何であるかといふと、地方議会といふようなことでは、私はいささか不十分なような気がする。そこで何か地方の公営企業の審議会のこときものをつくって、有識者をもつてその審議会のメンバーとして、議会側もそれに加わるとしても、そういうものに調査審議をする権限、役割を負担せしめる、そういうふた地方自治体が条例でつくる公営企業審議会というようなものが非常に必要になつてくると思うのですが、これはどうですか。

省オンリーでは処理しにくい大問題になつてきつとありますので、いろいろなことを今後新しい角度から検討すべきであるというふうに考えておりますが、いま太田委員の言われました個々の自治体内において、最初から赤字を前提とした公営企繕を計画する場合に、審議会のこときものを考えたらどうかといふ御発言ございましたが、これは自治省としましては、そういうことを全国画一的に強制することはどうかと思いますが、個々の自治体においていまお示しのような構想で、議会とは違つた形において民間の衆意を集めめた対策を練るというような機関を考えられることは大へんけつこうではないか。だからといって全国的に画一的な審議会を計画するということは、まだ自治省としては考えておりません。こういう考え方でござります。

らうでやむを得ぬに思ひののですが、いかがですか。

○**藤田政府委員** そういう組織を自治体制におきまして自発的につくって、非常な効果をあげておるところもあるようございます。なかなか微妙な問題でございまして、自治省としましては、先ほども財政局長が答弁しましたように、公営交通財政調査会がわれわれの相談相手にござりますので、こういろいろところで、いま太田先生のお示しになつたような機構とか、そういうものがいいかどうかということも相談しまして、強制しないで勧奨して、非常にうまくいくような自信がついた際においては考ることもさしつかえないのではないかということをございます。が、この席上で直ちにそれを全国に一律に通牒等で勧奨するというような決断は、まだつきかねるということを御了承願いたいと思います。

○**太田委員** それは大臣が出されてもあなたと同じ答弁になるでしょうか。大臣が御出席になつて御答弁になつてもいまのお答えと一緒になるでしょうから。少々小首をかしげて聞いておりましたが、公営交通財政調査会といふのは、何か答申でも出したものがあるのですか。

〇太田委員 十月ごろに何かいい意見が出るのなら、公営企業法改正案も十一月まで待ちましょう、もしあるとするならば。それと、それがいい仕事をやつていらっしゃるなら待てばいいと思うのですが、公営企業財政調査会というものが、私もも騒聞にしてよく知らなかつたのですが、あるとするならば、ないよりはいいでしよう。しかしこれは重大問題であつて、いわゆる地方公営企業は赤字であるのが本来だ。この赤字といらものに対するこだわりを持つということは、地方公営企業を萎縮させるものだという気がしてならない。この基本的なものは、それは調査会あたりできめるべきものじゃない。もともとあなたたちも確たる信念を持っていただいていると思うのであります。が、財政局長は財政の問題だけ、わからない、そんなことを持ち出せば、また交付税と言ひだすだらうから反対だと言つておけといふことで、赤字反対、交付税反対だ、そんなこと苦労してきて、統計をずっと見てきて、地方公営企業の交通や病院は赤字だということに対し、あなたたは困つたことだ、困つたことだといつて小首をかしげなければならぬのですか。

ら、住民の福祉のために事業をやつてまいります。たゞ公営企業は企業である以上、第一義的には、やはり企業が、現実の企業経営をやつてしまつてあります。そこで、第一義的には、やはり企業化と申しますか、それを行なうと同時に、また地方公共団体自身もやはりそこに沿って、あらゆるくふうをこらしてその経営の改善といいますか経営の合理化と申しますか、それを行なうと同時に、また國のほうといいたしましても、これは一体となつて赤字の解決という問題、経営の改善という問題に乗り出さなければならぬと考へておりますし、また國のほうといいたしましても、これは単に地方団体の問題ばかりでなく、また地方団体と一緒にになつて一歩一歩問題を具体的に解決して、その経営の改善にできるだけの協力をいたすべきである、そういうふうに考えております。

要るといって支出のほうにして、何よりのではなくなつてくるような気がする。これは特別会計をつくる必要といふことはあります。特別会計をつくることになる。さればいつそのこと、全部オーパンにするということをお考えになつたことはないのですか。

○吉瀬説明員 先生のいま御指摘のような件につきましては、考えたことはございません。

○太田委員 どうして考えないのですか。私の言うのは、地方自治法の地方団体のやるべき仕事の中にきまつておるじゃありませんか。特別に認可を受けてやる。——地方公共団体が元来やるべきものではないけれども、特にどうとかこうとか、新しい地方公営企業法をつくつてやるといふものではない。それは地方自治体の本来の仕事でしよう。だつたら何も特別会計をつくらなければならぬという理由はないのじやないですか。特別会計をつくるから、赤字だといふ問題が起きてくる。交通で出た赤字も、下水で出た赤字も、一括して全体の基準財政需要額に算入して、交付税で見たらいいじゃないですか。黒字のところへは出さぬでもいいぢやないですか。どうですか。そこまで考えるのがほんとうの地方自治の發展になるのぢやないかと思いますが、その飛躍したことを考えることは、研究の自由も許されないということですか。研究なさったことがありますか。

○奥野政府委員 太田さんがどの程度本気で言っておられるか、ちょっと疑問に思ひながらお答えをさしていただくなりますが、いまの私たちの財政指掌導にあたりましては、当該事業に伴う取

入をもつて運営をしていくといふ性格のものにつきましては、収入と支出とを対応させていく、そなしてその運営はどうなつておるかということを批判します。したがいまして、公営企業のように企業ごとにその収入でその経費をまかなつていくといふものは、なるべく企業ごとに会計を別にさして、いくというようなかつこうで運営をしてきておるわけでござります。税金の金をどう使つてくれてもいいといふような経理をさしていくといふことが、うような大まかな、おおらかな国民はあまりないようでございますから、そういうそういう点について批判しやすいと、一般会計からその会計に援助していくこととは、別問題だと思ふのでござります。一般会計から特別会計に援助する必要のあるものもたくさんあらうかと思います。そういうものはちゃんと援助していくと、いうことを明確にしておくことも必要だと考ふるのでござります。その援助が妥当であるが妥当でないか、どちら性格のものであるか、これは大いに議論してその是非をきめていけばいいのじやないか、こう考えておるわけでござります。

ら、一般会計の中で全部やつても別に違反でも何でもないだろ。だからいつそのこと一般会計に包括して特別会計を廃止するということも、考へ方によつてはおもしろいのじゃないかと思うのだが、その御研究をなさつたことがあるかといふことを課長にお尋ねしたのですが、どうもその自由もないらしいですから、局長のおっしゃつたことで、できるならば、経済性の追求と公共の福祉との調和をはかっていくといふ在来の方針でおやりになつていらっしゃることは、別にそれに対して特別異議があるわけではないのですよ。そのことはいいのですが、とにかくお話を聞いておるうちにだんだんと、赤字といふものを、運賃の値上げとか企業の合理化によつて克服しようとおっしゃるから、そろそろと不採算路線といふものはあまりやれなくなつてくる。もしそれをやるとすれば、猛烈な高い運賃をとらなければならぬといふことになるよくな気がする。それでは地方団体の地方公共の福祉増進という使命に相反することになりはしないかといふ心配がある。だからまじめにやつておつて、赤字が出たら、それに対してもすべて一般会計から補助することができるといふくらいのことと、この補助制度をおつくりになるものなら私も理解できるのです。ところがどうもそうでないらしいのです。先ほどの不採算路線などはひとつ整理してもらいたいくらいだとおっしゃると——あなたのほうから東京都の交通局に対して何か示唆がある。どうも最近赤字が多いけれども、こういうところはやめたらどうか、たとえば昨年の都電の撤廃論。局長、あ



よ。第一國鐵があるでしょ。山手線なんて都営に移せばいい、——そんなことはできないでしょ。中央線を都営に移すことはできないでしょ。できぬことを言つても始まらない。今まで何も不便がなかつたことを、さら過剰投資をして、その利子負担に困つたりするようなことをせぬでいいということを言つておる。何も困つていませんよ。電車というものは、地下鉄でも路面電車でもそうでありますけれども、便利なら乗るのです。不便なら乗りませんよ。路面電車に乗らなければおのずから廃止されるではありますか。そんなことはお客さんがきめることで、自治省はそら心配せぬでもよろしい。だから、あなたの言うように、かりに地下鉄をやるとする、名古屋あたりも八百億の建設費を地下鉄道にかけております。三十五年から四十年の間に百二十億ですが、全計画八百億になつておりますが、その八百億の利子負担が将来非常な負担として一般会計にわざ寄せになつてくるだろうと思う。そして運賃問題だ何だいって騒ぎますが、なかなかこれはたいへんなことだ。もしかにやる人があれば、まかせてその路線を引きなさい。運輸省はちゃんと認可権を持つており免許権を持っておりますからいい。地方自治体があなたの言う經營の合理化がなぜできないかといふと、經營のセンスのない者が經營しておるから經營合理化はできない。だれが実際の經營をしておるのです。經營のスケーフの中に、実際にそういう的確な

知識を持つ者がおりますか。単に高齢者をはんでいるだけではだめだ。経営の關係などにおいては、そういう人は入っておらない。名前をもったからすぐ一般公営企業に入つておるでしょくされただのでありますか。人間について点検されたことがあります。

○奥野政府委員 大都市の交通事業になりますと、私は相当なスタッフを持つております。今日行政はかなりに分化して参つてきておりまして、交通事業をやつておつた人たちが十分であるかということについて点検されたのであります。

●**○太田委員**　あなたはそうおっしゃるけれども、そういう切つてやれるような実態ではないのですよ。収入を扱うのは車掌さんですね。そのバスの車掌さんが上がってきたとき、そのお金をどうするのですか。知っていますか、かばんの中の切符を売つただけのものを納めればいい。切符を売つた以上の金があったときには、納めてもらつては困ります。それは全然ほうつてしまふのですか。それからもう一つお金を持つていきはしないだらうかといって、身体検査をしているのは私営バスが一番多いのです。これはしごくあたりまえになつてゐる。ふろに入れ、そのあとでみな調べている。こんなセンスで今日のバス経営なんかできますか。長年やっていても、そこら辺のところに経済性追求とか合理化といふとには縁遠い人が實際やつてゐる。しごくあたりまえでそういうことをやつてゐる。いま運賃のバスの車掌さんは切符を切るどころではない。人命を完全に守らなければならぬ。とにかく取るべき運賃を收受すればいい。切符を切らずに、そこまで来たら、切符代だけ助かるじやありませんか。だつたら、かばんの中の錢を全部出して、あなたたは三万五千円、この人は四万八千三百円と、それぞれ全部あるだけのものを納めればいいじゃないのですか。

ておつて、経済性の追求だの、合理化をやめたり少し――合理化ということをやめたりの言つたって、それはお話にならない。だから人という問題と内容の問題が多いため、なかなか安いとか言うが、そういうやふにやらぬ場合には、あなたの方はすぐ人に聞くことが多いとか少ないとか、賃金が高いとか、負担するくらいの思い切った線をお示しになるならば、これははつきり思はると思う。

きよらは初めていまお尋ねして、どうも補助金の問題というのは、少しもみつちいような感じがいたしますので、課長さんにもう少し資料をいただきたく思います。具体的にどこの自治体のどういう企業がどういう成績で、どういう赤字を出しているか、そのところの賃金はこうこうこうだとか、平均年齢、平均勤続年数、平均族数といふものに至るまで、一々統計資料を出していただきたいということをお願いしまして、きよらは、これで終わります。

Digitized by srujanika@gmail.com

[View all posts by admin](#) | [View all posts in category](#)